

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Julio-Diciembre 2021
Número 72

SUMARIO

El futuro de la Teología Feminista: Mirando atrás para ir más lejos	
Presentación del monográfico	
<i>Antonina María Wozna (Coord.)</i>	
ARTÍCULOS	
Mary E. Hunt	
<i>Feminist Theologies: Looking Back to Look Ahead</i>	323-338
Lisa Iserwood	
<i>Pandora's Jar is Open: Feminist Theologies and Many Futures</i>	339-364
Cristina Simonelli	
<i>Teologia femminista alla prova della storia</i>	365-390
Gertraud Ladner	
<i>Zu Beziehungen, Gender, Sexualität und Familien heute</i>	391-410
Mary Judith Rees	
<i>Un ovillo de lana en múltiples colores. La cuarta fase de la Teología Feminista Latinoamericana (2000-2010)</i>	411-432
Antonina M^a Wozna	
<i>Ecofeminismo, justicia y espiritualidad</i>	433-452
Silvia Martínez Cano	
<i>La Querrela de las mujeres en el siglo XXI. Teología Feminista y patriarcalización en ambientes católicos</i>	453-485
Montserrat Escribano-Cárcel	
<i>El límite es el cielo. Mujeres y cambio eclesial: un éxodo necesario</i>	487-508
Mireia Vidal i Quintero	
<i>Cuando las diferencias son pocas, pero no marginales: género, identidad y diferencia en la teología feminista española</i>	509-540
Marijo Volarević - Ivan Macut	
<i>Gender-Feminismus oder Neuer Feminismus? Frauenkampf um die Gleichstellung der Geschlechter</i>	541-566
M^a Nely Vásquez Pérez - Miguel Ramón Viguri Axpe - F. Javier Martínez Baigorri	
<i>Género y diálogo Fe-Ciencia</i>	567-595
NOTAS Y COMENTARIOS	
Sonia Herrera Sánchez	
<i>Acuerpamiento y solidaridades transnacionales frente a la fronterización de la vida</i> .	597-614
Francisco Molina Artaloytia	
<i>¿Asechanzas transgenéricas? Reflexiones sobre género y sexualidades</i>	615-628
DOCUMENTA	
Francisco Henares Díaz	
<i>Bibliografía de mujeres sobre las mujeres en el cristianismo: las diaconisas</i>	629-644
BIBLIOGRAFÍA	645-681
LIBROS RECIBIDOS	683-684
ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVII	685-688

Tanzella-Nitti, Giuseppe, *Teologia della Rivelazione. Vol.III Religione e Rivelazione*. Prefazione di Piero Coda. Città Nuova Editrice, ROMA, 2018. 733 pp. 23 x 16 cm.

Este es el tercer volumen del proyecto de «Teología fundamental en contexto científico», que el Prof. Tanzella Nitti lleva varios años realizando (los dos primeros vols. se publicaron en 2015), además de su manual *La revelación y su credibilidad*, (EDUSC, Roma 2016). Ahora nos entrega este poderoso volumen dedicado a la religión y la revelación, siguiendo la propuesta de diálogo con las ciencias (cf. Papa Francisco, *Veritatis gaudium*, 5) de ir hacia las periferias, una de ellas es la del saber o saberes a los que la Palabra no ha llegado aún. La obra está dividida en dos partes: la primera, *El hombre habla de Dios*, (pp.39-289, con tres capítulos), es la dedicada a la religión, al *homo religiosus*, que en su singularidad hace experiencia de lo sagrado (cf. cap. I, sección 1, pp.40-65), lo que da a la manifestación del sentido religioso del ser humano, del que la teología fundamental indaga el carácter teológico y su ser «lugar» de revelación. Del sentimiento religioso y de la experiencia religiosa se han dado muchas interpretaciones (cf. pp. 50-60) desde la antigüedad, aunque no se había dado mucho relieve a la coincidencia o convergencia entre experiencia religiosa y experiencia trascendental (p. 59, sobre I. Mancini y K. Rahner, aunque también Romano Guardini había tratado esa posibilidad. La experiencia religiosa puede desde la trascendencia entenderse como una apertura a la comunicación divina. Las lecturas críticas, naturalistas o immanentistas (sección 2, pp. 72-98) dan razón de muchas de las visiones reductoras de la experiencia religiosa, que ven como una proyección o como proyección humana, que ayuda a no aferrarse a imágenes de Dios forjadas a medida de las necesidades o carencias; esta situación cambia de forma notable con la economía de la Encarnación, que propicia una profundidad dialogal nueva a la experiencia de lo sagrado. La sección 3 (pp. 99-120) ofrece las bases de una reflexión teológica sobre el concepto de religión y su contenido, con la epistemología del fenómeno religioso (pp.106-ss) sobre todo de lo que significa el contenido de la Escritura en su totalidad, que no se sirve del concepto de religión, pero sí del «sentido religioso» y las palabras y gestos que lo expresan y vinculan al ser humano con la Divinidad. Con todo no siempre se trata de la religión dentro de la teología fundamental, en cuanto podría servir de *demonstratio* o incluso de racionalidad filosófica del sentido religioso (p.110ss), lo que el autor propone al retomar los *praeambula* como expresión de la *ratio capax fidei* que recibe los contenidos de la revelación como datos racionales y significativos. El cap. II (pp. 121-215) repasa las críticas contemporáneas a la pregunta sobre Dios en el contexto de las ciencias y no sólo del pensamiento filosófico (pp.124ss sobre el ateísmo científico, el naturalismo científico), pero sin descuidar la lógica y la filosofía del lenguaje que son lugar del discurso sobre la dimensión religiosa y la visión del Absoluto (sección 2, pp. 143-163), ya que el lenguaje es también discurso – logos – que pertenece no sólo a las ciencias naturales con su interpretación del mundo, de las leyes de la naturaleza, sino que también da lugar a un pensamiento que va más allá de las leyes físicas o matemáticas, porque hay un orden interno al mundo que no depende sólo de la inteligencia humana (pp.154s) sino de un «designio o proyecto» que está más allá de las leyes mismas de la naturaleza (p.157), e indica una alteridad que va en el orden de la apertura por lo que lleva en sí la *ratio* y el *verbum* que la expresa y comunica. El problema del hombre y la negación del ser humano como ser libre se trata en las secciones 3 y 4 (pp. 162-176; 176-191), no sólo desde el punto de vista de la neurociencia, de los condicionamientos que descubre en el ejercicio de la libertad o de la conciencia, sino también en la tentación nihilista de la cultura contemporánea, negadora de la libertad, o de Dios como posibilidad, y por eso tentada por el politeísmo o del «dios» de la propia voluntad o deseos, que vuelve *líquida* cualquier propuesta humana e inestable la misma libertad que pierde su valor

antropológico (pp. 185-191) con la negación de toda trascendencia, pero con el resultado de una pseudo-religiosidad a la carta. La sección 5 (pp. 191-206) se ocupa de la negación de Dios por el humanismo ateo propuesto a la sociedad secular, pero no carente de aporías, que no desdena una espiritualidad intrínseca al ser humano, pero solo filantrópica, desprovista del misterio. La última sección 6 (pp.206-215) es una renovación de los *praeambula fidei* desde la libertad personal y la autoconciencia del sujeto personal. El cap. III de esta primera parte (pp.216-273) estudia la racionalidad filosófica ante la religión, ante la propuesta de una revelación salvadora, con el valor de la experiencia religiosa del *homo sapiens* (pp. 219ss), de la posibilidad de pensar a Dios desde la filosofía, con su doble tendencia, la del saber que no se sabe (de ahí el silencio obligado), y la que se enfrenta al pensar el Absoluto y al hecho de poder *decir Dios* (pp. 227ss) y disponibilidad a aceptar una revelación, aun cuando sea imprecisa. La sección 2, de este capítulo (pp.232-244) deja abierta la posibilidad de conocer a Dios con la luz de la razón natural, la filosofía no se opone a la religión, la teología natural que es negada o propuesta como una explicación filosófica de la experiencia religiosa, aun cuando no llegue al «ser personal» para explicar a Dios. La segunda parte es más densa, si cabe, pues comprende la revelación como locución de Dios al ser humano, con los cinco capítulos restantes (IV-VIII, pp. 283-712). En los prolegómenos a una teología de la revelación (cap. IV, 288-342) a revelación dentro de la historia y como una auto-donación de Dios que puede ser encontrado en el mundo, aunque sea el totalmente Otro, el que mediante la *Sabiduría*, la palabra sapiencial, la manifestación del Logos / Verbum que se encarna (p.333s) de forma personal; acción reveladora del Hijo que es misión de toda la Trinidad, como origen y fuente de esa manifestación y con la actividad del Espíritu Santo para que sea actual y comprensible, presente en la historia como el alma de la Iglesia (p.340s). La revelación se comprende también mediante las criaturas, manifestación de Dios en la creación, la naturaleza como Libro (pp.361s; 363-368), Dios habla por medio de las cosas. Desde la naturaleza como don se abre la capacidad de comprensión de la historia de la salvación contenida y manifestada en la Escritura, porque el libro de la naturaleza es insuficiente, y para conocer a Dios como redentor hay antes que conocerlo como creador (p.371, 375). El testimonio de Dios en la naturaleza, las criaturas son «palabra» de su Creador, que anuncia la promesa y su cumplimiento, pues la revelación de Dios mediante las criaturas no resulta extraña a la alianza, a la historia de la salvación, de la que es un primer paso (p.398s), pues son la obra que Dios realiza en favor de su pueblo, las leyes de la naturaleza atestiguan el amor de Dios, de su fidelidad (p.403ss y los datos sobre la forma de hablar de Pablo en el discurso de Atenas, Hch 17, 24-26). Con todo, será la persona, el ser humano y su conciencia moral, la que represente la culminación de la revelación por ser la criatura creada a imagen y semejanza de Dios. Así se entiende la Encarnación del Verbo dé lugar a la revelación plena de Dios (p.426s). En el cap. VI (pp. 451-537) las cuatro secciones exponen la revelación contenida en la tradición religiosa del pueblo de Israel, en las narraciones bíblicas, en sus relaciones con el mito y su significado, pero siempre con la revelación de Dios como persona, no sólo en la teología de la alianza (+ bendición y promesa) que contiene, sino por la exigencia ética de la vida cotidiana que requiere (p.522ss). En el cap. VII (pp. 538-666) expone la revelación por medio del Hijo y del Espíritu Santo en sus cinco secciones; Jesucristo es la Palabra definitiva del Padre, por lo que la teología fundamental es cristológica, como sabiduría de Dios, plenitud profética (cf. pp. 575ss y 578ss) y realización cumplida de la Alianza mediante el Espíritu Santo (pp. 569ss y 585ss). El misterio de Cristo es la revelación plena del proyecto de Dios sobre la creación entera y sobre el ser humano (pp. 593, la sección tercera del cap.), que el Espíritu Santo enseña y manifiesta en todo su alcance y profundidad (sección 4, pp. 624ss). El capítulo VIII (pp. 667-707) completa el recorrido de la revelación en la relación de fe y razón, que

se perfecciona superando el horizonte antropológico (y filosófico) ya que Dios no sólo aparece como el ser subsistente, también es el Amor que fundamenta el carácter personal de la revelación y la propuesta de comunión. A esto no se oponen las exigencias de la razón científica (pp.694ss) como deja entender la encarnación del Verbo que resume en sí la dialéctica filosofía / teología. La razón debería ser «amiga» de la fe, la filosofía abrir la vía para que la teología, no como subordinación, sino como colaboración que ayuda a comprender la altura, anchura y largura de la Palabra (p.704s). El texto del Prof. Tanzella-Nitti es de una dimensión extraordinaria, que puede dar a la teología fundamental una orientación plenamente abierta a las propuestas de las ciencias y a que la teología logre sus frutos más logrados en la exposición de la verdad y credibilidad de la fe. Esperemos que se complete la obra entera que está bien presentada y editada por Città Nuova.

Rafael Sanz Valdivieso